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青少年体育消费市场将迎来巨大发展空间——

体 育 市 场 供 给 越 来 越 丰 富
本报记者 常 理

清明节和壮族“三月三”期间，广西各族

人民连休 5 天小长假。假日期间，明艳的春日

美景吸引大量市民走出家门，到公园或郊外

踏青赏花、野餐露营。

在南宁邕江两岸和各大公园，很多市民

在草地上支起帐篷、摆好桌椅，欣赏美景、品

尝美食⋯⋯响应“非必要不离邕”的疫情防控

要求，南宁市民大多留在市内休闲度假，以至

于邕江两岸成了“帐篷营地”。据统计，假日

期间，邕江沿岸等开放性沿江公园日均客流

量达 13 万人次。

除了南宁邕江两岸，北海冯家江滨海国家

湿地公园、黄金北岸、廉州湾大道、外沙岛等地

也引来了不少市民“安营扎寨”，观光、野餐⋯⋯

与家人一起享受惬意时光。

市民露营的强劲需求，带动了帐篷的销

售，南宁市内多家销售户外用品的商店都出

现了帐篷脱销的现象。不仅南宁市，全国线

上户外用品销售也一片红火。京东平台数据

显 示 ，今 年 1 月 份 以 来 ，户 外 帐 篷 成 交 额

同 比 增 长 119% ，户 外 长 椅 成 交 额 同 比 增

长 239%。

假期帐篷露营热，反映了疫情平稳时期

市民旅游休闲的新风向。南宁市部分文旅企

业从帐篷热中嗅到了商机，纷纷在市郊建设

环境更优良、配套更完善、服务更周到的汽车

露营地，以吸引市民从江边半日露营向到营

地过夜露营转变。

白天，搭起天幕帐篷、支起烧烤炉具，与

家人一起或享受美食，或打牌聊天；夜幕降

临，星光满天，营地里升起篝火供游人们跳

舞娱乐，帐篷上亮起氛围灯，俨然成为一个

典 型 的 网 红 拍 照 打 卡 地 。 这 是 今 年“ 三 月

三”小长假，南宁市邕宁区顶蛳山田园风光

区内汽车营地里的场景。

“自开业以来，我们营地每个周末都客

满，都需要至少提前一周预订，‘三月三’小长

假期间更是提前半个多月就已经全部预订出

去了。接下来的‘五一’小长假，目前已经有

一半的位置已经预订出去了。”顶蛳山汽车营

地项目经理张雪说。

据介绍，顶蛳山汽车营地于 2021 年 7 月

正式对外营业，截止到 2021 年底，半年游客接

待量达 6 万多人次，营业额达 120 多万元。该

营地内露天泳池、营地游客中心、特色小花

园、草地院落式营位、临江烧烤小院、儿童游

乐场等设施项目一应俱全，可同时停放 80 辆

自驾车、满足 300 个自助帐篷露营需求，每日

最高接待人数可达 1000 人次。

与其他旅游业态不同，邕宁区顶蛳山汽

车营地有户外不聚集、距离市区近、可玩性

强、后勤保障好等优势，因此成为假期及周末

南宁人家庭聚会、公司团建、休闲度假等最喜

爱的出游地点之一。

据统计，南宁市有 17 家二星级以上汽车

营地，“三月三”期间共接待游客约 78584 人

次。疫情发生以来，旅游业的变革持续不断，

消费者对短途旅游和贴近、体验自然的需求

越来越强烈，我国露营市场将进入井喷期。

据统计，我国现有 4.5 万家露营相关企业，其

中近半数企业成立于 2021 年。

“顺势引导，制定标准，保障质量，加大扶

持，不断培育户外露营产业使其发展壮大，对

挖掘文旅消费潜力，促进文旅产业复苏具有

十分积极而重要的意义。”广西野可以文化旅

游投资有限公司经理陈发文说。

广西非常重视露营产业的发展。2021 年

10 月 24 日，广西汽车旅游大会·中国汽旅露

营圈专项研讨会在北海举办，探讨汽车露营

产业发展新趋势，推动广西汽车露营圈发展

倡议形成新成果，助力广西构建现代旅游产

业新体系。会上宣布成立广西汽车旅游营地

联盟，同时推出 4 条广西汽车旅游露营精品

线路。

记者从广西文旅厅了解到，“十四五”期

间，广西将继续以推进汽车旅游为抓手，通过

加强汽车营地规划，建成广西汽车露营圈；加

强品牌孵化，打造汽车文旅品牌；加强资源整

合，推动汽车文旅产业融合，努力为游客提供

丰富多彩的文旅产品。

广西户外露营产业快速发展——

帐 篷 里 的 惬 意 时 光
本报记者 童 政
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少年强则中国强少年强则中国强。。近年来近年来，，我我

国体育产业蓬勃发展国体育产业蓬勃发展，，体育消费日体育消费日

渐红火渐红火，，青少年在其中发挥着重要作用青少年在其中发挥着重要作用。。

国家体育总局统国家体育总局统计数据显示，我国参与体育

消费人数比例位于前两位的年龄组为 3 岁至

9 岁和 10 岁至 18 岁，分别为 53.4%和 48.6%，表

明家长对儿童、青少年体育消费的支持力度

相对较高。

2022 年我国迎来多个国际大型体育赛

事，年初刚刚结束冬奥会，6 月份成都将举办

世界大学生运动会，9 月份还要迎来杭州亚运

会，人们对体育事业的关注程度空前高涨，为

促进青少年体育消费营造了有利氛围。

被唤醒的市场

前不久闭幕的北京冬奥会掀起了冰雪运

动热潮。“刚刚结束的 2021 年至 2022 年雪季，

共有约 11 万人来绿葱坡雪场滑雪，其中青少

年约有 1.1 万人，好于预期。可以感受到现在

的青少年对体育运动热情很高。”湖北恩施绿

葱坡滑雪场有限公司总经理胡陶木告诉记

者，滑雪场投入运营以来，与周边 12 所冰雪特

色学校签订了协议，每年为各年级学生提供

一次冰雪运动理论课和一天的雪场实践课。

不少学生由此掌握了滑雪技能，节假日会让

父母带着来滑雪。

胡陶木认为，只有广泛调动青少年参与

到体育运动中来，才能让他们在成长过程中养

成体育消费习惯。今年雪季结束后，绿葱坡雪

场正在加紧改造，向夏季运动转换。“现在的家

长都是围着孩子转，把孩子们的兴趣调动起

来，家长是很愿意消费的。”

在清华大学体育产业发展研究中心主任

王雪莉看来，随着消费升级以及体教融合、

“双减”等政策的实施，家长更加注重对孩子

综合素质的培养，愿意在子女健康和体质方

面 投 入 更 多 ，青 少 年 体 育 消 费 市 场 不 断 扩

大。从市场规模来看，青少年体育消费主要

集中在青少年体育教育培训、体育装备以及

体育竞赛表演三个领域。其中体育教育培训

业的总体规模已超过 2000 亿元，青少年占到

很大一部分，再加上其他两项，预计青少年体

育消费的规模应该在 1000 亿元以上。

从需求端来看，《2021 大众健身行为与消

费研究报告》显示，76%的家长认为有必要给孩

子报体育培训班。越来越多的青少年也把参与

体育运动作为一种现代、时尚的生活方式。

前不久印发的《关于构建更高水平的全民

健身公共服务体系的意见》提出，将全民健身

资源更多惠及广大青少年，进一步夯实了广泛

参与全民健身运动的群众基础。

“随着我国人均 GDP 接近高收入国家水

平，按照全球体育产业发展的一般规律，青少

年体育消费将迎来巨大的发展空间，未来市

场的供给会越来越丰富，也更加符合青少年

的消费特点。”王雪莉告诉记者。

社会资本涌入

家住北京西城区的陈蓝最近给读高中的

儿子办了张广安门体育馆的年卡，鼓励孩子参

加体育运动。她对记者说，孩子特别喜欢踢足

球，周末经常约着同学一起去踢。尽管学业负

担重，但是她认为学习和体育活动是不矛盾

的，给孩子在体育上花钱是值得的。

近年来，我国陆续发布《关于深化体教融

合 促进青少年健康发展的意见》《关于进

一步减轻义务教育阶段学生作业

负担和校外培训负担的意

见》等文件，强调推

动青少年文化学

习和体育锻炼

协 调 发 展 ，

为青少年体

育消费带来

了巨大机遇。

王雪

莉 认 为 ，这 些

政策的出台首先是

提供了时间上的保障。

如果说之前体育消费需求是一

种学生和家长的自发行为，那现在则成

为一种刚需。其次，一些原本非学校体育教学

大纲内的小众体育项目也有机会进入青少年

的视野，丰富他们的课余生活，也为相关培训

机构带来商机。一些不具备这类运动培训资

源的学校，会到社会上购买相关培训服务，各

地方政府也会提供相应支持，这相当于增加了

青少年体育消费的群体。

比如，武汉市体育局连续 13 年推出夏令

营游泳公益服务，以政府购买服务的方式遴

选全市符合条件的游泳场馆为青少年提供 20

天的免费开放服务，2021 年受益青少年人群

为 23 万人次。

中国体育产业协会副会长、集美大学体

育学院教授郑志强说，福建省探索体育消费

券长效机制，引导青少年体育偏好，扩大体

育消费规模。包括培育青少年运动习惯，营

造 体 育 氛 围 ，不 断 打 造 青 少 年 体 育 品 牌 赛

事，建立集校内竞赛、校际联赛、选拔性竞赛

于一体的大中小学体育竞赛体系，构建市、

区两级学校体育竞赛制度和选拔性竞赛（夏

令营）制度等。

政策利好以及各地的积极响应为青少年

体育消费市场注入了一剂强心针。天眼查数

据显示，我国目前共有超过 34.5 万家体育教

育培训相关企业。自 2021 年 7 月“双减”政策

实施到 2022 年 3 月，我国新增了 5.4 万余家体

育教育培训相关企业。

“从投资角度来看，青少年体育培训市场

现金流稳定，是一片投资蓝海。但需要指出的

是，体育教育培训是一个以线下作为主要培训

方式的产业，因此企业成长的速度和跨度，都

将受到地域、师资等多重因素的制约，这也是

为什么体育培训企业多为地域性龙头企业，很

难诞生全国性的独角兽企业。”王雪莉说。

东方启明星体育教育创始人靳星认为，

体育教育培训机构只要做好自己的课程产

品、提供更好的服务，就能在校外培训中带动

更多的消费，实现商业化变现。

需进一步规范

近年来，青少年体育培训行业快速发展，

马 术 、击 剑 等 小 众 项 目 的 培 训 市 场 日 渐 红

火。但市场也出现一些问题，比如培训机构

专业性不强、课程同质化严重等，疫情的到来

加速了行业的“洗牌”过程。

王雪莉指出，这与青少年体育消费市场

快速发展所带来的不成熟有关。从目前情况

看，市场的专业化、规范化、科学化水平不高，

比如青少年体育消费中最主要的教育培训业

和竞赛表演业配比严重不均衡，教的多，比的

少。针对青少年体育的标准和规范相对缺

失，相关培训的课程体系、标准体系、等级体

系也不完善。

王雪莉表示，校外体育教育机构不应再

以启蒙为主，更多的是需要让孩子在掌握一

项运动技能方面得到提升。青少年也可以通

过参与所学项目的赛事活动感受到运动的魅

力和成长的成就感。为了达到这样的目标，

体育教育机构需要对行业及行业周边有很好

的资源整合能力，将专业的产品、优质的服

务、完善的保障呈现出来，让孩子从喜欢某项

运动慢慢变成爱上某项运动。

此外，体育培训中合法权益受到侵害的

情况也时有发生。青少年往往因年龄小，监

护人不能及时了解相关服务条款和对项目缺

乏了解，导致依法维权问题增多。对此，郑志

强指出，要进一步健全制度，强化青少年体育

消费市场的监督力度。比如可以将体育经营

活动的管理和监督工作列入抽查事项，将检

查结果以“红黑名单”的形式归集到信用信息

共享平台，实现动态管理。

“这几年，由于疫情青少年体育消费市场

受到了影响，但这也是个大浪淘沙的过程，最

终能留下的都是实力比较强的企业，未来整

个市场的运行也会更加规范。”王雪莉说。

规避成长的烦恼规避成长的烦恼

常常

理理

““双减双减””政策实施以来政策实施以来，，孩子们的孩子们的

学科负担明显减轻学科负担明显减轻，，从而获得了更多从而获得了更多

的课余时间的课余时间，，家长们逐渐意识到孩子家长们逐渐意识到孩子

身心健康的重要性身心健康的重要性，，愿意在子女体育愿意在子女体育

教育方面投入更多教育方面投入更多。。这对处在成长阶这对处在成长阶

段的体培行业来说自然是利好段的体培行业来说自然是利好，，但同但同

时时，，也要格外注意由市场过热所带来也要格外注意由市场过热所带来

的不良反应的不良反应。。前几年教培行业前几年教培行业““野蛮野蛮

生长生长”，”，各种培训班低龄化各种培训班低龄化，，课程复杂课程复杂

化化、、同质化同质化，，严重破坏正常市场秩序严重破坏正常市场秩序，，

侵害孩子和家长的切身利益侵害孩子和家长的切身利益。。体培行体培行

业要汲取这些教训业要汲取这些教训，，避免重蹈覆辙避免重蹈覆辙，，走走

出一条健康发展的道路出一条健康发展的道路。。

具体来看具体来看，，从家长和孩子的角度从家长和孩子的角度，，

要选择合适的体育运动项目要选择合适的体育运动项目，，不盲目不盲目

跟风赶时髦跟风赶时髦。。每个孩子的性格每个孩子的性格、、体质体质、、

兴趣不同兴趣不同，，对市场上琳琅满目的体育对市场上琳琅满目的体育

课程有自己的偏好课程有自己的偏好，，家长要根据孩子家长要根据孩子

的具体情况的具体情况、、尊重孩子的想法去选择尊重孩子的想法去选择

课程课程，，不把自己的意志强加给孩子不把自己的意志强加给孩子。。

从体培机构角度看从体培机构角度看，，要时刻把安要时刻把安

全意识放在首位全意识放在首位，，儿童和青少年的骨儿童和青少年的骨

骼肌肉还处在生长发育阶段骼肌肉还处在生长发育阶段，，不宜过不宜过

早进行高强度训练早进行高强度训练，，也不宜做一些风也不宜做一些风

险性高的动作险性高的动作，，这样有可能对孩子的这样有可能对孩子的

身体造成不可逆的损伤身体造成不可逆的损伤。。体培机构要体培机构要

不断提升自身的能力建设不断提升自身的能力建设，，优化课程优化课程

和服务质量和服务质量，，为孩子提供更加安全为孩子提供更加安全、、专专

业业、、优质的体育技能培训优质的体育技能培训。。

相关主管部门要加强行业监管力相关主管部门要加强行业监管力

度度。。去年去年，，国家体育总局办公厅印发国家体育总局办公厅印发

了了《《课外体育培训行为规范课外体育培训行为规范》，》，对机构对机构

的场地设施的场地设施、、课程课程、、从业人员从业人员、、内部管内部管

理理、、安全等方面的标准进行了细化和安全等方面的标准进行了细化和

明确明确。。校外体育培训机构多以民办和校外体育培训机构多以民办和

俱乐部为主俱乐部为主，，不同的管理机构本身的法律地位不同的管理机构本身的法律地位、、组织架构组织架构

不同不同，，需要相关部门齐抓共管需要相关部门齐抓共管、、共同努力共同努力，，推动行业有序推动行业有序

发展发展。。

面对面对““成长的烦恼成长的烦恼”，”，体培行业应规范推进体培行业应规范推进，，避免一哄避免一哄

而上而上、、一哄而下一哄而下，，减少减少““内卷内卷”，”，给家长孩子一片蓝天给家长孩子一片蓝天，，让每让每

位孩子都能在体育运动中享受到真正的快乐位孩子都能在体育运动中享受到真正的快乐，，开心成长开心成长。。

图图①① 足球场上足球场上，，一名少年在享受运动带来的乐趣一名少年在享受运动带来的乐趣。。

本报记者本报记者 常常 理理摄摄

图图②② 小朋友在陕西太白县鳌山滑雪场中级道上小朋友在陕西太白县鳌山滑雪场中级道上

滑雪滑雪。。 新华社记者新华社记者 邵邵 瑞瑞摄摄

①①

在顶蛳山汽车营地，游客支起帐篷享受惬意时光。

覃 捷摄（中经视觉）


